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锐评

“直通中南海”
拓宽民意表达渠道

河南省
报纸新闻
名专栏

问题都解决了谁还“乱讲话”
□晚报评论员 李记

热点热点
话题话题

“直通中南海”只是一种形象的比喻。正如同“市长信箱”并非市长本人的信箱，
任何一个国家的领导人都不可能直接阅读所有的网友留言，也不太可能事必躬亲给
每一个网友回复。不过，“直通中南海”作为一种机制，应当有一个常设机构和配备专
职人员，那样，收集民意和必要回复就成为可能。有回复才算是“互动”，针对一种普
遍的现象或者有代表性的事件进行回复，应是“互动”的应有之义。 ——《新京报》

话题：盖茨和巴菲特称
中国行目的并非劝人捐赠

网友发言
这回，参加“巴比”慈善晚宴的中国富

豪大可放心了——“巴比”不劝捐，悬起来
的心终于可以放进肚子里去了。

新浪网友
慈善的表现形式是多种多样的，没必

要苛求每位富豪都像陈光标一样“裸捐”。
搜狐网友

最希望“巴比”此次中国之行，能带来
他们先进的慈善理念和文化。先给富人们
普及一下常识，媒体的报道会进一步传播
他们的慈善思想。 腾讯网友

话题：退休年龄或调整
引10万网友激辩，待业者大
多反对

网友发言
我认为“延退”不符合中国国情，相关

方面应该研究如何让大部分员工提前三五
年退休，最好能让50～60岁的员工自主选
择退休。这样既可以解决就业问题，又能
让有能力者工作效率最大化。 网友：发哥

拥有话语权的，都想迟些退休。普通
百姓、工作在一线的员工都想早点退休，
身体吃不消啊。相关方面应多为老百姓
考虑。 网友：大龙

话题：广州乞丐生活“五
毒俱全”，老乞丐称80%是
骗乞

网友发言
我认为没有什么真假乞丐之分。既然

他乞讨了，并且做出了跪下乞讨等动作，那
一刻他已经放弃了尊严，那一刻他就是乞
丐——我绝无贬低乞丐的意思。

网友：风叶
我也是一位母亲，看到那些被骗行乞

的孩子，真是心痛啊！想想自己的孩子，真
是怎么疼都觉得不够！为什么这些人面对
被骗来的孩子，能下如此黑手？

网友：知道

话题：湖北高校三天军
训中两名新生猝死

网友发言
现在的学生啊，基本上都是温室里的

花朵，一代不如一代。 网友：听心
学校和家长都希望学生能考上大学，

不少孩子高中时期难得锻炼身体，天天坐
在教室里，身体怎么会好呢？

网友：世界在哪

话题：云南普洱新楼纳
入旧城改造，拆迁户领导亲
自劝拆

网友发言
纯粹是瞎折腾。这哪里是搞建设？纯

粹是搞破坏。必须立即叫停这种破坏行
为，严查相关责任人。 四川网友

住建部副部长仇保兴曾说过：“我国是
世界上每年新建建筑量最大的国家，每年
20亿平方米新建面积，相当于消耗了全世
界40%的水泥和钢材，而只能持续25～30
年。”普洱是这样，其他地方怎么样？

广东网友

今年9月4日，江苏邳
州论坛有网帖称：邳州教育
局今年8月27日下发了一
个红头文件。文件称，去年
以来邳州已有 3 名教师因
在互联网上散布不实言论

被拘留，广大教师“要注意形象，讲政治，讲大
局，不该做的事不要做，不该说的话不乱说”。
文件的真实性13日得到了邳州市教育局办公
室主任高福新的证实。（9月14日《现代快报》）

高福新说：教育局并不排斥教师通过正确
渠道反映正当诉求。问题是，当地教育局为教
师们开辟了顺畅的渠道了吗？恐怕未必。报
道中当地教师证实，去年以来，该地教师确实
因为工资、招聘、公积金等在网上反映了问
题。事后证明，教师们反映的问题都属实。如

果常态的反映问题的渠道都足够通畅，教师们
何必冒着被公安机关拘留的危险发帖？

不管是工资、招聘还是公积金，这些问题
都应该是当地教师们面临的共性问题。不难
推测，即便当地教育局确实提供了让教师们反
映问题的渠道，但却没有给出让教师们“放心
说话”的应有姿态：今天我如实反映了问题，明
天问题非但没有解决，反而被穿“小鞋”，这赔
本买卖没人愿意做。没有一个基本的、能让人
放心说话的环境，谁愿意站出来当“出头鸟”？

正是在这种“有话说不出”的话语环境下，
教师们才选择了网上反映问题：网络发帖、网
络举报匿名性的特征，为教师们反映问题提供
了便利。在全国，类似的网络监督、网络举报，
都因循了这样的特征。检视之下不难发现，如
果网络监督、网络举报陈述的事实，确属夸大

其词、造谣中伤、侮辱谩骂，公安机关按图索
骥，依据相关法律法规追查发帖人，并对其进
行相应惩戒，公众自然会大力支持。也就是
说，在现实中，我们有一套完备的制度与法律，
规范和约束网络监督、网络举报在正常的游戏
规则内进行——完全没有必要麻烦邳州教育
局再发一个红头文件越俎代庖。

日前，“人民网·中国共产党新闻网”推出
的“直通中南海——中央领导人和中央机构留
言板”，引发了民众的一致热捧与欢呼。民众
的欢呼声仍响在耳，邳州教育局的这纸红头文
件向我们展示的却是另外一番景象。由此看
来，一些地方职能部门非但需要恶补一下基本
的法律常识，那种根深蒂固的为面子、为政绩
肆意践踏公民正当权益的权大于法的思维，更
需尽早剔除。

如何走出食品添加剂之惑
9月12日，《食品安全国家标准食品添加剂

使用标准》结束征求意见。在征求意见稿中，被
人们俗称为“面粉增白剂的”过氧化苯甲酰，依
然被列入面粉处理剂。此前，粮食部门及不少
生产企业建议在面粉中停用过氧化苯甲酰。
对此，卫生部有关负责人表示，卫生部正在协调
有关部门，研究撤销过氧化苯甲酰作为面粉处
理剂及其相关配套政策。（9月14日《新京报》）

一个小小增白剂，又引发了民意与“专家”之
间的一场争论。用，还是不用，这是一个问题。
依照常识，增白剂对身体有害无益。为了健康，
老百姓宁愿吃黑一点的馒头。所以，增白剂该不
该添加，不需要“研究”，而应该立即“停止添加”。

如何走出食品添加剂之惑？唯有公共管
理部门例行职责，做公民的守夜人。事实上，

问题奶粉等食品安全公共事件，并不是添加剂
之惑让人无从选择，而只是公共管理部门失去
了常识，失守了底线，让老百姓失去了信任和
安全感。常识和底线没有了，监管和公力救济
又时常缺位，于是，现在公众对于一个小小的
增白剂，是如此异常的敏感。对于此，公共管
理部门该好好反思和警醒了。 石敬涛

匪夷所思的“菜刀实名制”
今年 8 月，广州市公安局起草《广州市人

民政府关于加强刀具安全管理的通告(征求意
见稿)》，并将此通告向社会公开以广泛征求公
众意见，待征求意见并修改完善后再提交市政
府审定。其中，最引起关注的内容是：菜刀、大
型水果刀将实施实名制购买、定点销售制度。
（9月14日《广州日报》）

应该承认，菜刀可以用来行凶，也确实应

该加强安全管理。但问题在于，现实生活中，

可以用来行凶的东西其实很多，比如石头、砖

头，比如木棍、凳子。如果按照当地有关方面

的逻辑，今后但凡购买销售那些能够伤人的物

件，是不是都要搞实名登记制？

对于一个社会来讲，要想最大限度地保障

社会的安全稳定，保证民众的生命财产安全，

最为关键和核心的，主要还在于社会法律制度

和政策的公平公正，在于社会矛盾能够得到及

时、妥善的处理，在于社会心理能够相对顺

畅。而要实现这些，需要一个综合治理的过

程，需要各方面的共同努力，尤其需要各级政

府部门依法行政，最大限度地尊重民众的现实

利益诉求，设身处地地为民众着想，最大限度

地尊重和还原民众的自然理性。 阮占江

法规不该“坐月子”
谈起3年来的慈善公益之路，李连杰曾说：

“在我自己心中定位的我，是一个乞丐，是一个
全球最大的乞丐。有人说我是装孙子，我不是
装孙子，我是真孙子。”但即便如此坚忍与艰辛，
壹基金依然可能面临中断的尴尬。

壹基金可能面临中断，最大的问题是身份
不明不白。而身份不明不白也非人力所致，在
于目前紧缩而垄断的慈善体制。诚如清华大学
创新与社会责任研究中心主任邓国胜所言：这
件事反映出的最核心问题是，在我国，公募基金
会都是官方垄断的，民间想要成立公募基金会
是很难的，所以才会有了“怪胎”壹基金。

壹基金“在月子里”举步维艰，成了民间慈
善的一个缩影。究其根本，是慈善立法严重滞
后，官办慈善形成了垄断壁垒。譬如壹基金，有
关学者称，要么继续打擦边球，要么升级为公募
基金会，“但在现行的法律法规里，要实现很
难”。是故，与其说我国的民间慈善“在月子
里”，莫若说我们的慈善立法在“坐月子”。

早在2005年，就有全国政协委员提案，呼
吁内地慈善业应该借鉴香港和国际经验，加快
立法，将慈善事业民间化、职业化。当年年底，
我国公布了未来5年慈善事业发展纲要，其中
之一即是不断完善慈善政策、法律法规。但时
至今日，慈善法依然在“坐月子”。

壹基金的遗憾，是目前民间慈善共同的遗
憾。如果太多的民间慈善只能做“真孙子”，民
间慈善事业注定永远长不大。 燕农

张兮兮张兮兮 图图

12 日晚，做客央
视新闻频道《面对面》
栏目的李连杰首次坦
言，壹基金计划可能面
临中断。节目中，李连
杰坦言，壹基金是一个
已经生了的孩子，但是
没有身份证，身份和法
律结构模糊，这在和他
人的合作中会带来很
多问题。（9月14日《新
京报》）

不妨让壹基金赴“巴比”的慈善晚宴
在笔者看来，完全应该让壹基金去赴盖茨与巴菲特在中国举办的慈善晚宴。盖茨与巴菲特

的“慈善经”会给中国富豪一些启发，更能给中国慈善体制一些启示：若能如此，现有的慈善体制
变革或能跨越“鸿沟”、跳出“鸿门”。

早有人提出，在推动慈善事业发展上，“公退民进”就是对公民社会的“慈善”。公民意识的
增强、公民责任的自觉、公民理性的成熟，都将是公民社会发展并走向成熟的力量。消除慈善体
制性弊端，可以实现双赢。其一，政府逐步从慈善事业中“退出”，可以腾出更多的精力、节省更
多的行政成本，做自己“有限责任”内的事。其二，让慈善根植于民间沃土，尽快长大。在慈善事
业上，政府要做的是制定政策，让民间慈善获得“新生”，让富者的财富向慈善“转移”。 王旭东


